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Глава правительства Дмитрий Медведев поручил Минпромторгу до 1 сентября прора-
ботать вопрос внедрения программы адресной продовольственной помощи нуждающим-
ся гражданам, следует из материалов на сайте кабмина.

Органам власти субъектов премьер-министр поручил обеспечить разработку меро-
приятий по развитию многоформатной торговли сельхозпродукцией, в том числе по 
упорядочению нестационарных и мобильных объектов торговли, рынков и организации 
ярмарок. Медведев также поручил обеспечить разработку и реализацию региональных 
программ стимулирования реконструкции и строительства сельскохозяйственных рын-
ков.

24.03.2015 г.  – +5, облачно
25.03.2015 г.  – +8, облачно, с прояснениями
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Дагестан

В Дагестане стартовал конкурс по созданию нового гимна
20 марта Министерство культуры Дагестана начало прием заявок на участие в открытом 

творческом конкурсе по подготовке нового варианта гимна республики, передает "Кавказский 
узел". Конкурс по подготовке проекта гимна является открытым. Согласно положению, к уча-
стию в нем допускаются профессиональные и самодеятельные композиторы и поэты, музы-
кальные творческие коллективы, студии, союзы, а также иные граждане и организации. Кон-
курс пройдет в два этапа – с 20 марта по 20 июня и с 1 июля по 1 сентября 2015 года. Прием 
заявок осуществляет Министерство культуры Дагестана. 

"Решение принимается простым большинством голосов присутствующих на заседании 
членов комиссии", – говорится в положении о конкурсе. В настоящее время гимн Дагеста-
на имеет только музыкальный вариант, слов у него нет. Автором является известный даге-
станский композитор, народный артист Дагестанской АССР, заслуженный деятель искусств 
РСФСР, народный артист РСФСР Ширвани Чалаев. Как сообщали ЮГА.ру, идея о смене гим-
на Дагестана принадлежит главе республики Рамазану Абдулатипову. Он предложил Народ-
ному собранию РД принять новый гимн в июне 2014 года, назвав существующий "похоронкой", 
что возмутило многих музыкантов, общественных деятелей и жителей региона. 

В связи с этим Александра Пахмутова, Андрей Эшпай, Александр Соколов и другие из-
вестные композиторы и музыковеды России обратились к Абдулатипову с письмом в защиту 
действующего гимна Дагестана.

Кабардино-Балкария

Фотоальбом «Птицы Кавказа» вышел в свет
Нальчикское издательство Марии и Виктора Котляровых приступило к выпуску фотоаль-

бомов «Кавказ: natura». Серию открыл альбом фотографа Хасана Журтова «Птицы Кавказа».
Как сообщили РИА «Кабардино-Балкария» сотрудники издательства, на фотографиях отра-
жен чарующе красивый мир птиц. Чтобы запечатлеть  ярчайшее многообразие этих созданий 
– древесных, наземных, водоплавающих, околоводных, летающих, – нужно немалое время, 
усидчивость, настойчивость, терпение и везение. Всеми этими качествами сполна обладает 
автор альбома. Долгие годы Хасан Журтов фотографирует пернатых. Со временем у него воз-
никло желание запечатлеть все виды птиц, обитающих на территории Кабардино-Балкарии. 
А их ни много ни мало 316: 38 – зимуют, 121 – отмечены во время перелета, 157 –  гнездятся. 
В настоящем фотоальбоме представлено более 150 птиц.Так как эти виды характерны  для 
всего нашего региона, альбом выходит под названием «Птицы Кавказа». Названия публику-
ются на четырех языках: русском, латинском, кабардинском, балкарском. Следующим в серии 
«Кавказ: nature» выйдет фотоальбом «Цветы Кавказа».

Карачаево-Черкесия 

Этно-комплекс «Алан Шахар» 
строится в Карачаево-Черкесии

Торжественная закладка первого камня для строительства культурно-этнографического 
комплекса «Алан Шахар» прошла в Малокарачаевском районе Карачаево-Черкесии. Этноаул 
с каменными жилищами в стиле 18-19 веков задуман как музей под открытым небом, и стро-
ительство его планировалось давно. Инвестором проекта, его вдохновителем, инициатором 
и руководителем выступил Мусса Боташев. Открывая церемонию закладки первого камня, он 
объяснил значимость этнографического комплекса для истории северокавказских народов, - 
пишет SEVKAVINFORM.RU.

В церемонии закладки камня участвовали также представители руководства республики 
– председатель Правительства Карачаево-Черкесии Мурат Озов и министр туризма и моло-
дежной политики КЧР Анзор Эркенов. Оба они поприветствовали и поздравили собравшихся 
со столь важным событием и отметили, что строительство этнодеревни «Алан Шахар» на 
территории Карачаево-Черкесии станет важным шагом в развитии туризма в республике. К 
тому же комплекс «Алан Шахар» расположен всего в 18 км от города-курорта Кисловодска. 
Завершить строительство комплекса планируют в 2017 году.

Северная Осетия

За порядком в Северной Осетии будут следить 
народные дружинники

Вместе с сотрудниками полиции на стражу общественного порядка в столице Северной 
Осетии выйдут также народные дружинники, сообщает сайт 15-news.ru. В управлении МВД 
Российской Федерации по городу Владикавказ состоялась рабочая встреча народных дру-
жинников с представителями правоохранительных органов. Сотрудники полиции заверили, 
что работа в дружине позволит молодежи внести свой вклад в обеспечение порядка на ули-
цах города, а также поможет им получить практику для последующей работы в органах. Кроме 
народных дружинников во Владикавказе правоохранителям будут помогать представители 
казачьих дружин. Они уже работают в Пригородном и Кировском районах Северной Осетии, 
охраняя детские садики, школы и объекты здравоохранения.

Чечня

Как отличить истину от заблуждения
В рамках реализации Единой Концепции по духовно-нравственному воспитанию и раз-

витию подрастающего поколения ЧР, объединившей в себе такие важные аспекты, как па-
триотизм, религиозные ценности, культуру, здоровый образ жизни и борьбу с экстремизмом, 
в республике постоянно проходят встречи известных богословов с молодежью. Подобные 
встречи уже стали традиционными и в Нефтяном университете. В эти дни со студентами и 
преподавателями встретился заместитель муфтия Чеченской Республики Валид Куруев.

- Только образованный человек, имеющий под собой твердую почву, основанную на знани-
ях и духовных ценностях, может отличить истину от заблуждения, - отметил он.

Он также обратил внимание на то, что у мусульман всегда поощрялась тяга к изучению 
наук и что среди мусульман немало ученых в различных научных сферах, будь то математи-
ка, медицина или философия. Валид Куруев особо подчеркнул, что знания являются частью 
ислама и что без знаний невозможно сотворить что-либо полезное.

- А в полезных, созидательных делах наша республика нуждается как никогда, - отметил 
богослов, - и в этом надежда именно на молодых. Именно вы, молодые специалисты, своим 
трудом должны развивать и укреплять все сферы нашей жизнедеятельности. На данный мо-
мент ваш труд – это старательное учение, приобретение знаний. Затем это будет ваша работа 
на благо республики, народа, своей семьи.

Далее Валид Куруев говорил о том, как важно сохранить в себе истинную веру, отказаться 
от пороков, быть настоящим мусульманином в своем усердном поклонении перед Всевыш-
ним, а также призвал студентов не поддаваться проповедям лжеидеологов.

- Стоит один раз пойти по неверному пути и обратную дорогу найти будет сложно, - под-
черкнул богослов. – И как раз для того, чтобы не попасть в эту паутину, не сбиться с истинного 
пути, человек должен быть вооружен знаниями и истинной верой.

Валид Куруев ответил на ряд вопросов, которые ему задавали из зала, с интересом вы-
слушал мнения некоторых ребят о проблемах обсуждения. Несомненно, такой диалог очень 
полезен и продуктивен, потому что только в личном общении можно довести до молодежи 
истинные ценности ислама.

С. СултанОв

Говоря о последствиях 
боевых действий на Украине, 
руководитель субъекта от-
метил, что все, что происхо-
дит на Украине, касается не 
только этого государства, но 
и всего мирового сообщества 
и России в большей степени. 
"Многие страны ополчились 
на Россию и хотят задавить 
её санкциями, с целью ос-
лабить наши укрепившиеся 
позиции на мировой арене и 
заставить отступить с этого 
направления, но у них ничего 
не получится", - отметил он. 
Те, кто больше всех призы-
вает убивать, расстреливать, 
- это люди, не понимающие, 
что такое война. Нам нельзя 
идти на поводу у фашистов и 
радикальных течений. Надо 
научиться делать правиль-
ные выводы и не терять бди-
тельности, – заявил Глава 
Ингушетии в ходе передачи.

В рамках прямого эфира 
Глава Ингушетии коснулся 
и итогов празднования в ре-
гионе дня единения ингушей 
и крымчан с Россией. Эти 
исторические события в ре-
спублике были отмечены 
проведением масштабных 
мероприятий, в том числе 
митингом - концертом. По 
его словам, во всех горо-
дах и районах республики 
прошли акции, приурочен-
ные к 245-летию единения 
ингушского народа и годов-
щине воссоединения Крыма 
с Россией. Благодаря про-
думанной и чёткой внешней 
политике Владимира Вла-
димировича Путина Крым и 
Севастополь стали субъек-
тами Российской Федерации. 
Жители Ингушетии на митин-
ге проявили свою активную 
гражданскую позицию и со-
лидарность с крымчанами. 
Он сообщил, что большой 
праздничный концерт в честь 
245-летия добровольного 
вхождения Ингушетии в со-
став Российского государства 
пройдет в июне в Государ-
ственном Кремлевском Двор-
це в Москве.

Среди вопросов об об-
разовании в ходе прямого 
эфира передачи «Диалог с 
народом» прозвучала тема 
строительства новых школ. 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров сообщил, что плани-
руется строительство школы 
в районе новостроек в селе-
нии Экажево, в Малгобеке, 
где уже возведены дома для 
оползневиков, также стро-
ится здание общеобразова-
тельного учреждения, сдача 
которого состоится в 2016 
году.

Магомед-Сали Чапанов 
задал вопрос, касающийся 
возведения объектов куль-
туры в сельском поселении 
Верхние Ачалуки. Юнус-Бек 
Евкуров сказал, что уже в 
ближайшее время он обра-
тится к Президенту России с 
просьбой о помощи в строи-
тельстве хотя бы 30 типовых 
Домов культуры в сельских 
поселениях. Добавив, что это 
действительно большая про-
блема, у ребят нет выбора, 
нет образовательных, раз-
влекательных направлений. 
Они в основном ходят только 
в школу и медресе.

«Я хочу, чтобы нам помог-
ли с учетом софинансирова-
ния построить объекты сто-
имостью в пределах 40 млн 
рублей, рассчитанные на 300 
посадочных мест. Мы обя-
зательно будем решать эту 
проблему. Но пока мы хотим 

по специально разработан-
ной методике открыть во всех 
школах разные кружки, где 
дети рисовали бы, выжигали 
бы по дереву, занимались 
бы всем тем, что влияет на 
общее развитие ребенка», - 
отметил Глава Ингушетии.

Развитие агропромыш-
ленного комплекса, опти-
мизация структур органов 
исполнительной власти, раз-
витие малого и среднего биз-
неса и борьба с незаконным 
захватом земельных участ-
ков – такие вопросы поступи-
ли в прямой эфир программы 
«Диалог с народом» в адрес 
Главы Ингушетии Юнус-Бека 
Евкурова.

Руководитель региона 
подчеркнул, что развитие 
агропромышленного ком-
плекса является одним из 
приоритетных направлений 
для республики и выступает 
определяющим фактором 
стратегического развития 
экономики. Глава республи-
ки отметил, что на встрече с 
полномочным представите-
лем Президента РФ в СКФО 
Сергеем Меликовым были 
обсуждены ключевые задачи 
по вопросам развития сель-
ского хозяйства. По мнению 
Юнус-Бека Евкурова, именно 
эта отрасль является пер-
спективной в условиях разви-
тия импортозамещения. Для 
этого в Ингушетии созданы 
все условия, в том числе и 
для местных фермеров.

 Глава субъекта поблаго-
дарил ингушских аграриев за 
трудолюбие и активную пози-
цию в деле развития сельско-
го хозяйства. Он заверил их в 
том, что вопрос поддержки 
фермерских хозяйств будет 
всегда находиться у него 
на личном контроле. «Вла-
сти Ингушетии в этом году 
планируют реализовать ряд 
стратегических проектов по 
производству сельхозпродук-
ции», - подчеркнул Юнус-Бек 
Евкуров.

«Оптимизация, в первую 
очередь, должна коснуться 
так называемых «мертвых 
душ» и пенсионеров из числа 
руководящего состава. А со-
кращение заработной платы 
не должно затрагивать сред-
ний и младший персонал», 
- заявил Глава Ингушетии. 
Он также отметил, что все-
ми кадровыми вопросами 
занимается специально соз-
данная правительственная 
комиссия.

На вопрос, волнующий 
многих жителей населённых 
пунктов, касающийся неза-

конного захвата земельных 
участков Юнус-Бек Евкуров 
ответил, что такие инциден-
ты случаются по вине самих 
жителей. Руководитель реги-
она подчеркнул, что населе-
ние любого муниципального 
образования должны знать 
о том, что происходит на их 
территории, о нуждах и успе-
хах своего города или села.

 Глава Ингушетии напом-
нил, что в этом году будут 
проводиться выборы в ор-
ганы местного самоуправ-
ления. Он призвал всех жи-
телей проявить активную 
гражданскую позицию и от-
дать свои голоса за канди-
датов с чувством ответствен-
ности и долга перед своими 
соотечественниками. Юнус-
Бек Евкуров предложил так-
же включить в депутатский 
корпус молодые и энергич-
ные кадры.

Общаясь с людьми, 
власть должна понимать, в 
каких направлениях есть про-
валы и воздействовать на их 
устранение. Есть вопросы, 
которые лежат на поверхно-
сти, но почему-то некоторые 
чиновники их не решают на 
своем уровне, а ждут реакции 
Главы республики, отметил 
Ю. Евкуров, касаясь вопроса 
обеспечения обратной связи 
между властью и обществом. 
Руководитель региона отме-
тил необходимость наладить 
прямое общение чиновников 
с населением, в том числе с 
помощью таких оперативных 
каналов связи и оптималь-
ных инструментов, как блог, 
твиттер, фейсбук.

 Кроме того, Глава Ингу-
шетии призвал руководите-
лей министерств, ведомств 
чаще встречаться с жите-
лями для более детального 
изучения проблем и их эф-
фективного, оперативного 
решения. Юнус-Бек Евкуров 
сообщил, что кроме сетево-
го общения с населением, 
часто проводит встречи с жи-
телями в различных районах. 
"Раз в месяц я буду встре-
чаться с населением в сво-
бодном режиме, с жителями, 
которые хотят обсудить набо-
левшие вопросы населенных 
пунктов. Мы максимально 
постараемся реагировать на 
проблемы и решать их сооб-
ща", - заявил Глава субъекта.

Также Юнус-Бек Евкуров 
подтвердил, что обнародо-
вал свой личный номер теле-
фона, для того чтобы жители 
могли отправлять сообщения 
о наболевших проблемах в 
селах. Несмотря на прось-
бы отправлять только смс-

сообщения, люди звонят. Тем 
не менее, все поступающие 
сообщения без исключения 
рассматриваются, и каждый 
обратившийся получит ответ 
или разъяснения в течение 
10 дней.

 Вопрос о религиозном 
долге, который молодые 

люди понимают как джихад, 
в Сирии прозвучал в прямом 
эфире передачи «Диалог с 
народом». Зрительская ауди-
тория пожелала узнать, какие 
меры предпринимают власти 
республики, чтобы удержать 
ребят от таких авантюр.

По мнению Евкурова, 
очень часто эти молодые 
люди оказываются заложни-
ками собственных романти-
ческих представлений о со-
бытиях, которые происходят 
в арабском мире. «Кроме 
того, им предлагается самый 
легкий путь в рай. Говорят, 
что там погибают наши бра-
тья-мусульмане, им нужна 
наша помощь и Аллах не 
простит, если они не отзовут-
ся на этот призыв», - считает 
Глава Ингушетии.

Недоумение у руково-
дителя региона вызывают 
симпатии некоторых моло-
дых людей к экстремистской 
организации ИГИЛ. «Как 
можно восхищаться, считать 
мусульманами нелюдей, ко-
торые публично совершают 
жестокие казни мирных лю-
дей, взрывают мечети? Что 
общего есть в их действиях с 
исламом, который призывает 
к миролюбию, милосердию, 
к уважению к другим религи-
ям?», - вопрошал Глава.

Он рассказал, что властям 
республики удалось вернуть 
к мирной жизни шестерых 
ребят, связанных с сирийской 
темой. «Мы с ними говорили, 
объяснили реальную ситуа-
цию в Сирии. Объяснили, что 
за джихадом не надо ехать в 
Сирию или Ирак. Его можно 
вести здесь, в Ингушетии, с 
самим собой: хорошо учить-
ся, честно работать, уважать 
своих родителей и считаться 
с их мнением».

На примере Афганистана, 
Ирака, Ливана, Сирии Юнус-
Бек Евкуров рассказал, к 
чему стремится на самом 
деле Запад, который, под ло-
зунгом демократизации поли-
тических систем этих стран, 
привел их к полному разва-
лу. «Такая же участь ждет и 
Украину. Сегодняшние руко-
водители этой страны под 
страшилки о России, которая 
якобы имеет агрессивные 
планы в отношении Украи-
ны, сами налево - направо 
продают свою родину. Мы 
прекрасно помним с чего на-
чинался там конфликт: с со-
циального протеста на Май-
дане. Но, уверен, что те, кто 
тогда приходил на площадь 
поддержать митинговые ло-
зунги, понятия не имели, что 
уже идет манипуляция с их 

сознанием, и очень скоро они 
окажутся втянутыми в бра-
тоубийственную войну. По-
этому я хотел бы просить на-
ших молодых людей хорошо 
подумать, прежде чем при-
нимать подобные решения», 
- пожелал Глава Ингушетии.

В ходе передачи прозву-
чали вопросы и от беженцев 
из Украины. В частности, На-
талья Шадора выразила же-
лание остаться в Ингушетии 
на постоянное жительство. 
«Нас здесь очень хорошо 
приняли, я работаю в Цен-
тре детского творчества, мои 
трое детей ходят в школу, 
они приобрели здесь новых 
друзей. Мы очень полюбили 
Ингушетию, хотели бы пу-
стить здесь корни. Как можно 
осуществить эту мечту?», - 
спросила она у Ю.Евкурова.

Глава республики обе-
щал, что вопрос о граждан-
стве будет рассмотрен Ми-
грационной службой. «Нам 
знакома тема беженцев, по-
тому что у нас находилось 
огромное количество вы-
нужденных переселенцев из 
Чечни, из Пригородного рай-
она Северной Осетии, лучше 
нас эту проблему вряд ли кто 
знает, потому что она косну-
лась нас лично. Люди из Дон-
басса трудолюбивы, хорошие 
специалисты, работают у нас 
в системе здравоохранения и 
образования, нам такие спе-
циалисты нужны», - подчер-
кнул Ю.Евкуров.

"Я с уверенностью могу 
сказать, что большинство чи-
новников Ингушетии мотиви-
рованно работают на резуль-
тат и на благо республики, но 
есть ряд деятелей, которые 
не совсем понимают своего 
истинного предназначения", - 
заявил Глава региона в ходе 
прямого эфира телепередачи 
«Диалог с народом», касаясь 
вопроса проведения антикор-
рупционных тестов для ряда 
должностных лиц.

По мнению руководителя 
региона, по количеству по-
ступающих вопросов и жалоб 
можно определить, как тот 
или иной чиновник относится 
к выполнению своих долж-
ностных обязанностей, это 
позволяет провести между 
ними линию. К сожалению, 
приходится констатировать, 
у некоторых чиновников нет 
мотивации работать честно и 
добросовестно, наша задача 
– выявлять таких людей. Гла-
ва республики отметил, что в 
этом могут помочь проверки 
на полиграфе. Юнус-Бек Ев-
куров сообщил, что с момен-
та начала испытаний исклю-
чительно на добровольной 
основе проверки на "детекто-
ре лжи" прошли порядка 20 
должностных лиц, занимаю-
щих наиболее подверженные 
коррупции посты. В ближай-
шее время будут подведены 
итоги этих испытаний.

Руководитель региона 
подчеркнул, что "тест на кор-
рупцию" проводится для того, 
чтобы определить, с какой 
целью человек идет на ту или 
иную должность - принести 
пользу республике или же им 
движет корыстный интерес. 
Он считает тесты достаточно 
эффективной и адекватной 
мерой в сфере противодей-
ствия коррупции. Подобные 
проверки позволяют предста-
вить, как человек работает.

 Как было отмечено, для 
обеспечения беспристраст-
ности и объективности в те-
стировании к его проведению 
были привлечены ведущие 
психоаналитики, эксперты-
полиграфологи в России.

 Прямой эфир продол-
жался более 4-х часов. Всего 
непосредственно на прямой 
эфир пришло около 400 во-
просов, не считая тех, что 
продолжали поступать и по-
сле передачи. На них также 
заявителям будут даны отве-
ты соответствующими служ-
бами. 

По материалам 
пресс-службы 

Главы РИ

Необходимо проявлять активную 
гражданскую позицию

Прошедший 21 марта на наших телеканалах и радиоэфире очередной 
«Диалог с народом» Главы Республики Ингушетия Ю. Б. Евкурова в прямом 
эфире, как обычно, приковал внимание всех жителей республики, наших со-
отечественников, живущих за ее пределами и всех, кто интересуется нашим 
регионом не из праздного любопытства.

Пожалуй, не было ни одной сферы, по которой не прозвучали бы вопросы к 
руководителю региона. И на все вопросы были получены четкие и предельно 
откровенные ответы. 
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Их имена на плитах Мемориала

 Сосланный в четырнадцатилетнем воз-
расте и учеником 7-го класса в Казахстан 
в юности работал в местном колхозе при-
цепщиком, штурвальным, трактористом, по-
мощником бригадира. В 1958 году он с пер-
выми своими стихами обращается в Союз 
писателей Чечено-Ингушетии, где сразу за-
мечают талант будущего мастера слова. По-
сле непродолжительной работы на стройках 
переходит на целых 9 лет диктором Чече-
но-Ингушского радиокомитета. Свои первые 
опыты пера начинающий писатель публикует 
на страницах газеты «Сердало» и альмана-
ха «Утро гор», куда его произведения берут с 
удовольствием. 

 В 1966 году выходит его первая книга рас-
сказов для детей «Матрос». Вскоре он завер-
шает прерванную депортацией и бесправием 
учебу: в вечерней школе получает среднее 
образование, и в 1972 г. заочно оканчивает 
филологический факультет Чечено-Ингуш-
ского педагогического института. 

 В 1969 году его принимают в Союз 
писателей СССР. В начале 70-х годов  
Плиев М-С. А. приступает к романистике, и 
в 1974 году выпускает первую книгу истори-
ческого романа «Трудный перевал», а через 
пять лет и его вторую книгу. 

 Работу заведующим отделом телеради-
окомитета республики, консультантом Союза 
писателей Чечено-Ингушетии он сочетает с 
активной творческой деятельностью и выпу-
скает одну за другой книги стихов, рассказов, 
повестей: «Матрос» (1975), «Таргим» (1979), 
«Два друга» (1984), «Клятва сыновей» (1987) 
и другие. В сборник «Клятва сыновей» вошли 
повести и рассказы на различную тематику о 
прошлом и современности, в основном о ге-
роизме наших земляков в годы Великой От-
ечественной войны 1941-1945 гг. 

 Заметным явлением в ингушской литера-
туре стал его новый роман «Чистота души». В 
нём отражена современная писателю жизнь 
общества. Большой пласт в творчестве пи-
сателя представляют стихи, значительная 
часть из которых вошла в золотой фонд ин-
гушской поэзии, многие стали популярными 
песнями. 

Поэзия Плиева М-С.А. отличается нова-
торством стиля и техники стихосложения.  
Широко известен вклад Плиева М-С.А. и в 
драматургию. Многие годы на сцене Чече-
но-Ингушского госдрамтеатра им. Х. Нуради-
лова и других театров страны ставились его 
пьесы «Что посеешь» и «Забавы Мичига». 

 Плиев М-С. А. – автор первого и един-
ственного в ингушской литературе романа в 
стихах «Балан ди» («День скорби»). В 13 ты-
сячах поэтических строк отражена трагедия 
ингушского народа, подвергшегося тоталь-
ной и жестокой депортации в 1944 году. 

 Более 15 лет – с 1976 по 1992 год – был 
консультантом Союза писателей Чечено-Ин-
гушетии, где дал путевку в жизнь многим на-
чинающим писателям.

 В конце 80 - начале 90-х годов принимал 
активное участие в восстановлении ингуш-
ской государственности. Стихи и рассказы 

Плиева М-С. А. публиковались на страницах 
всесоюзных журналов и газет, переводились 
на языки народов России. В 1998 году ему 
присвоено почетное звание «Народный поэт 
Республики Ингушетия». В 2003 году Плиев 
М-С. А. был избран председателем правле-
ния Союза писателей Ингушетии и возглав-
лял творческое объединение ингушских ли-
тераторов до конца жизни.

 Награжден Почетной грамотой Президи-
ума Верховного Совета Чечено-Ингушской 
АССР (1979), юбилейной медалью «За до-
блестный труд» (1970), орденом Республики 
Ингушетия «За заслуги» (2003). 

 Более 20 книг поэзии, прозы и драма-
тургии вышло из-под талантливого и ори-
гинального пера Плиева Магомед-Саида, 
большинство из которых по праву вошло в 
сокровищницу ингушской и российской лите-
ратуры. Четыре книги писателя вышли в пе-
реводах на русский язык в Москве и Грозном. 

 Творчество писателя нашло отражение 
в работах таких известных литературоведов 
и писателей, как Бек Абадиев, Ахмет Боков, 
Ахмед Ведзижев, Ибрагим Дахкильгов, Аза 
Евлоева, Азамат Зязиков, Алихан Костоев, 
Михаил Лукин, Абу Мальсагов, Абукар Танки-
ев и другие. 

Лит.:Лукин М. Восхождение. О романе 
М-С. Плиева «Трудный перевал». //  Грознен-
ский рабочий. 1985, 7 июня; Мальсагов А.У. 
К новым высотам. // Комсомольское племя. 
1976, 26 февраля;Мальсагов А.У. Плиев Ма-
гомед-Саид Асултанович. // Литературная 
Ингушетия. 2007, №1-2, с. 87-88;Чахкиев С. 
Слово о писателе Магомед-Саиде Плиеве. // 
Сердало. 2004, 18 сентября; Яндиева Л. «Я 
верил: до заветного дойду». // Ингушетия, 
2002, 28 февраля. 

С.СултанОв

 Плиев Магомед-Саид 
Асултанович

(1929–2004)

 Родился 5 августа 1929 г. в селении Плиево Ингушской автономной Области. 
Будучи школьником, чтобы скоротать время, рассказывал ровесникам сказки, 
вычитанные из книжек, а когда их запас иссякал, сам сочинял и рассказывал их 
ровесникам.

По данным националь-
ной службы взыскания, 
обнародованным в конце 
прошлого года, долги за  
жилищно-коммунальные 
услуги в России достигли 
933 миллиардов рублей. 
При этом, в течение 2014 
года этот показатель 
вырос на 14 процентов 
(или на 117 миллиардов 
рублей). Задолженность 
населения в общем объ-
еме долгов оценивалась в 
193 миллиарда рублей. на-
циональная служба взы-
скания констатировала, 
что хуже всего ситуация 
складывалась в регионах 
уральского, Северо-За-
падного, а также Северо-

Кавказского федераль-
ного округа, где размер 
коммунальной задолжен-
ности на домохозяйство 
является самым высоким 
в стране  - 6,8 тысячи ру-
блей.

КАК ОТМЕЧАЕТ Центр 
жилищно-коммунальной 
экспертизы, власти вплот-
ную занялись проблемой не-
платежей по счетам за ЖКУ. 
О необходимости борьбы с 
растущими долгами говорят 
уже на всех уровнях власти. 
МВД РФ приступило к созда-
нию в различных регионах 
специализированных под-
разделений по борьбе с пре-
ступлениями в сфере ЖКХ. 
Но с юридических лиц взы-
скать долги не так просто. C 
должниками – физическими 
лицами ситуация совсем 
другая. И власть вполне 
успешно «закручивает гай-
ки», лишая жильцов возмож-
ностей уклоняться от уплаты 
счетов. Как показывает прак-
тика, главное в этом вопросе 
– решительный настрой.

В полной мере реши-
тельный настрой властей 
навести, наконец, порядок в 
сфере платежей за жилищ-
но-коммунальные услуги 
уже смогли оценить жители 
Ингушетии. В населенных 
пунктах республики активно 

работают специальные груп-
пы по работе с должниками. 
В их арсенале – действен-
ные меры по отношению к 
злостным неплательщикам. 
Эти меры связаны, в первую 
очередь, с ограничением до-
ступа к коммунальным услу-
гам: прекращением подачи 
воды, отключением газа и 
электричества.

Тем не менее, власти не 
теряют и надежды досту-
чаться до сознания населе-
ния. На днях исполняющий 
обязанности главы адми-
нистрации Малгобекского 
муниципального района  
К.М. Кузьгов обратился к 
жителям района с призы-
вом своевременно оплачи-

вать коммунальные услуги 
и срочно погасить образо-
вавшуюся задолженность. 
Одновременно с этим он 
призвал депутатов, пред-
ставителей общественности 
и духовенства поддержать 
усилия властей, предприни-
маемые в этом направлении 
и вести активную разъясни-
тельную работу с населени-
ем, довести до каждого вы-
сокую степень значимости 
данной проблемы.

- На сегодняшний день 
долги составляет огром-
ную сумму, - отмечает 
К.М.Кузьгов. - Главой Ре-
спублики Ингушетия постав-
лена задача значительного 
повышения оплаты за потре-
бленные услуги. В целях ре-
ализации этого поручения в 
Малгобекском муниципаль-
ном районе создана специ-
альная рабочая группа, во 
всех сельских поселениях 
проведены сходы граждан, 
назначены ответственные 
по сборам платежей. Ведет-
ся работа и по жалобам на-
селения на необоснованные 
начисления. Однако все эти 
меры не возымеют своего 
действия, если люди сами 
не осознают важность опла-
ты жилищно-коммунальных 
услуг. Нам вовсе не хоте-
лось бы идти на крайние 
меры – отключение от сетей 

злостных неплательщиков. 
Но эти меры воздействия 
коммунальщики вынужде-
ны применять, чтобы хотя 
бы таким образом сдвинуть 
существующую проблему с 
мертвой точки.

На предприятиях жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства работают люди, чей 
труд нельзя назвать легким 
- слесари, сварщики, кон-
тролеры, водители, техники, 
инженеры и другие специ-
алисты, которые в трудных, 
а порой и экстремальных 
условиях обеспечивают 
функционирование систем 
жизнеобеспечения района. 
Хронические неплатежи не-
избежно приводят к тому, 

что возникает задержка вы-
платы им заработной платы.

Между тем, анализ по-
казывает, что чаще всего 
злостными неплательщика-
ми за коммунальные услуги 
являются те лица, чьи дохо-
ды достаточно высоки. При-
зывать таких людей к стыду, 
конечно же, бессмысленно, 
достаточно сравнить их с 
малоимущими жителями на-
шего района: многодетными 
семьями, пенсионерами и 
льготной категорией граж-
дан, у которых уровень до-
ходов значительно ниже, 
но, несмотря на это, они ис-
правно, ежемесячно оплачи-
вают коммунальные услуги.

Обращаясь к тем граж-
данам, которые не имеют 
возможности оплачивать 

жилищно-коммунальные ус-
луги, исполняющий обязан-
ности главы администрации 
Малгобекского муниципаль-
ного района напомнил, что 
в районе действует система 
выплаты субсидий малоиму-
щим семьям на погашение 
счетов за ЖКУ. Вопросами 
выдачи данных субсидий 
занимается отдел субсидий 
и компенсационных вы-
плат, расположенный в зда-
нии администрации райо-
на по адресу: г. Малгобек,  
ул. Осканова, 3, кабинет 28 
(тел. 62-39-50).

На сегодняшний день не 
все жители Малгобекского 
района воспользовались 
своим правом на социаль-

ную поддержку. В настоящее 
время многим из них необхо-
димо оформить соответству-
ющие документы для полу-
чения субсидий. Откровенно 
говоря, не совсем понятно, 
почему люди медлят с этим, 
тем более, что говорить об 
их неинформированности в 
данном случае не приходит-
ся. 

Остается добавить, что 
в целях нормализации те-
кущего положения дел с по-
ставщиками жилищно-ком-
мунальных услуг достигнута 
договоренность о продлении 
срока действия соглашения 
об отсрочке платежей до од-
ного года вместо оговорен-
ных ранее шести месяцев.

ахмет ГаЗДИЕв 

В этом году в Ингушетии 
продолжится реализация 
федеральных и региональ-
ных программ, ставка в 
которых делается на соци-
альную сферу: строитель-
ство новых и модерниза-
ция действующих объектов 
поможет повысить уровень 
образовательных услуг и 
улучшить качество меди-
цинского обслуживания. 
Сквозной приоритет — со-
кращение численности без-
работных. Трудности, кото-
рые испытывает сегодня 
российская экономика, не 
должны стать помехой для 
проведения в республике 
активной инвестиционной 
политики. Задача — продол-
жить уже начатые проекты, 
а также способствовать 
приходу новых компаний. 

ДОТАцИОННОСТь —
НИжЕ, ДОХОДы —
ВышЕ 

— Судя по прогнозам и руково-
дителей государства, и незави-
симых экспертов 2015 год будет 
сложным. В связи с этим планиру-
ется ли внесение корректив в эко-
номическую политику, проводимую 
органами власти Ингушетии? На 
каких мероприятиях предполага-
ется сделать акцент? 

— Наша политика в 2015 году 
будет направлена на снижение до-
тационности республики, развитие 
ее налогового потенциала, форми-
рование благоприятных условий для 
малого бизнеса, продолжение рабо-
ты по реализации майских указов 
президента, оптимизацию расходов 
регионального бюджета, сокраще-
ние неэффективных затрат. 

С 2009 года дотационность Ингу-
шетии снизилась на 8,7%. В нынеш-
нем году прогнозируется ее умень-
шение по сравнению с 2013-м еще 
на 7,6%. Мы ожидаем, что объем 
доходной части республиканского 
бюджета-2015 составит 3,4 млрд ру-
блей. Размер налоговых и неналого-
вых поступлений увеличится на 840 

млн рублей, или на 32,6%. 

— Как можно заключить из вы-
ступлений президента и премьера, 
сокращение размера ассигнований 
на экономику не отменяет испол-
нения социальных обязательств. 
Есть уверенность, что в 2015 году 
здравоохранение, образование, 
культура будут финансироваться 
в республике в достаточных объ-
емах? 

— Несмотря на экономические 
трудности расходы по всем социаль-
ным обязательствам, предусмотрен-
ные республиканским бюджетом в 
рамках реализации госпрограмм 
«Развитие образования», «Развитие 
здравоохранения», «Культура Ингу-
шетии», будут финансироваться в 
полном объеме. 

ТРуДОуСТРОЙСТВО 
ЧЕРЕЗ SkypE 

— Каковы в текущем году ожи-
дания региона от реализации фе-
деральных целевых программ «Со-
циально-экономическое развитие 
Республики Ингушетия» и «Юг 
России»? 

— Планируется строительство и 
реконструкция 33 объектов, которые 
в основной своей массе направле-
ны на развитие социальной сферы. 
Возведение дополнительно десяти 
школ на 5 968 мест позволит повы-
сить процент ингушских учащихся, 
занимающихся в одну смену, и до-
вести его к концу реализации про-
грамм до среднероссийского уровня. 

Открытие пяти новых объектов 
здравоохранения увеличит обе-
спеченность населения республики 
больничными койками. 

Сдача еще 18 объектов ЖКХ 
— это возможность снизить физи-
ческий износ сетей коммунальной 
и инженерной инфраструктуры с 
46,5% до 41,1%. На реализацию 
этих мероприятий планируется на-
править 5,865 млрд рублей, в том 
числе из федерального бюджета 
— 5,318 млрд, из регионального — 
0,548 млрд. 

— По итогам прошлого года 
количество безработных в респу-
блике составило порядка 30%. До 
какой цифры планируется сокра-
тить их к концу нынешнего года? 

— В 2013 и 2014 годах нам, на-
конец, удалось переломить ситуа-
цию с ростом регистрируемой без-
работицы и значительно сократить 
численность граждан, состоящих на 
учете в службе занятости. Если на 1 
января 2013-го уровень регистриру-
емой безработицы в Ингушетии со-
ставлял 19,9%, то на 1 января 2015-
го он снизился до 13,9%, почти на  
10 000 человек. 

Ключевые условия снижения 
безработицы — трудоустройство 
граждан на созданные новые и ва-
кантные рабочие места, направле-
ние их на общественные работы, 
профессиональное обучение. 

С начала 2014 года в республи-
ке были организованы и проведе-
ны 25 ярмарок вакантных рабочих 
и учебных мест. В том числе шесть 
ярмарок посредством Skype — свя-
зи с работодателями других регио-
нов России, девять специализиро-
ванных ярмарок — для инвалидов, 
молодежи, граждан пенсионного и 
предпенсионного возраста. Всего 
в ярмарках приняли участие 4 686 
безработных и 120 работодателей. 
Было предложено более 300 вакан-
сий по республике и более 5 000 — 
от работодателей других регионов, а 
также 1456 учебных мест. В резуль-
тате 32 человека направлены на 
общественные работы и 305 — на 
профобучение, 148 человек трудоу-
строены. 

ЗЕЛЕНыЙ СВЕТ — 
ИМПОРТОЗАМЕщЕНИЮ 

— 2014 год оказался для Ин-
гушетии очень успешным в инве-
стиционном направлении: только 
форум в Сочи принес республике 
порядка 15 соглашений. Насколько 
они продвинулись в своей реализа-
ции? 

— В рамках Международного 
инвестиционного форума «Сочи-
2014» мы подписали 13 соглашений 

на общую сумму 15,6 млрд рублей. 
Они предполагают строительство на 
территории Ингушетии заводов по 
сборке испанских лифтов, выпуску 
систем отопления для промышлен-
ных предприятий и производству мо-
дифицированной серы, трикотажной 
фабрики, комплекса по переработ-
ке 6 000 тонн мяса птицы в год, те-
пличного хозяйства для выращива-
ния овощей методом защищенного 
грунта, современного медицинского 
центра, соответствующего между-
народным стандартам, диализно-
го центра, солнечных и ветряных 
электростанций общей мощностью 
10 мВт, многоквартирного жилого 
микрорайона, крупного водного ат-
тракциона для детей. 

Реализация этих проектов на-
ходится на первоначальной стадии 
проведения строительно-монтаж-
ных работ. Например, по проекту 
водного аттракциона для детей в 
Назрани выполнены земляные ра-
боты, подготовлено основание под 
фундамент. 

— А какова судьба проектов, 
стартовавших раньше? 

— Завершена первая очередь 
проекта развития садов интенсив-
ного типа на территории Ингушетии. 
Вложено 405 млн рублей. В про-
шлом году получен первый урожай. 
Планируется расширить площади 
садов на 1 000 га. 

Также окончено строительство 
завода по производству полиэтиле-
новых труб с объемом инвестиций 
1,12 млрд рублей. Его открытие со-
стоялось 27 декабря минувшего 
года. Возведен и тепличный комби-
нат площадью 75 643 кв. метров. Он 
обошелся в 430 млн рублей. 

— Вы рассчитываете, что в 
нынешнем году инвестиционные 
процессы в республике будут не 
менее активными? Как планирует-
ся стимулировать приход новых 
компаний?

— Основные механизмы, сти-
мулирующие инвестиционную де-
ятельность, — предоставление 
земельных участков с готовой ин-
фраструктурой, рекомендательные 
обращения руководства региона к 
представителям кредитных органи-
заций (Сбербанка, Россельхозбан-
ка) и государственной корпорации 
(Внешэкономбанка). 

В приоритетном порядке налого-
вые льготы будут предоставляться 
тем компаниям, которые выпускают 
импортозамещающую продукцию.

Илья СаМОйлОв

"Вестник. Северный Кавказ" 
Информационно-аналитический 

журнал № 1(33) , 2015.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров: 
«Наши приоритеты в 2015 году - 

снижение дотационности, 
развитие налогового потенциала, 

поддержка малого бизнеса»

СИТУАЦИЯ С ПЛАТЕЖАМИ ЗА ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ 

ОСТАЕТСЯ НАПРЯЖЕННОЙ

В минувшую пятни-
цу на факультете права, 
истории и психологии Ин-
гушского государственно-
го университета прошла 
научная конференция, 
посвященная 245-летию 
единения России и Ингу-
шетии. В эксклюзивном 
интервью специальному 
корреспонденту «Серда-
ло» известный ингушский 
ученый, кандидат истори-
ческих наук Тимур Мати-
ев выразил надежду, что 
участникам конференции, 
ст удентам-историкам, 
удастся внести свой вклад 
в сохранение историче-
ской памяти народа, осо-
бенно молодежи, об одной 
из самых значимых стра-
ниц славного прошлого 
нашего народа.

КОНЕЧНО, охватить в 
рамках конференции все 
факты и события истории 
взаимоотношений России и 
Ингушетии, продолжающих-
ся вот уже почти два с по-
ловиной столетия, было бы 
непосильной задачей. Тем 
более, что в обществе на-
блюдается большой интерес 
к этой тематике, а научная 
значимость связанных с ней 
вопросов, несомненно, ста-
нет предметом дальнейше-
го изучения. Это отметил в 
своем выступлении, откры-
вая научный форум, и декан 
факультета права, истории 
и психологии, председа-
тель Общественной палаты 
Республики Ингушетия, со-
председатель Общероссий-
ского народного фронта по 
Республике Ингушетия, до-
цент Мовлат-Гирей Дзагиев.

Ингушетия, как известно, 
перешла под юрисдикцию 
Российской Империи по до-
бровольному волеизъявле-
нию ингушей, выраженному 
в акте1770 года. «Принятие 
ингушами российского под-
данства: событие и его по-
следствия» - так звучала 
тема доклада, с которым 
выступил на конференции 

студент первого курса Хам-
зат Гулиев. Исторические 
связи русского и ингушско-
го народов в древности и 
в средневековье как важ-
нейшие предпосылки вхож-
дения Ингушетии в состав 
России проследила в своем 
исследовании студентка 
четвертого курса Зарина Му-
цольгова.

О роли просветите-
лей в процессах интегра-
ции ингушей в Российское 
государство говорила на 
конференции студентка 
четвертого курса Хади Заби-
ева. Боевому содружеству 
народов России и Ингуше-
тии посвятила свою работу 
студентка третьего курса 
Шафиат Бекова. Темой ее 
доклада стало  участие ин-
гушей во внешних войнах 
России в конце XIX – начале 
XX вв.

В работе конференции 
приняли участие универси-
тетские преподаватели кан-
дидат исторических наук, 
профессор Магомед Кодзо-
ев, кандидат исторических 
наук, профессор Микаил  
Мамилов, кандидат истори-
ческих наук Тамара Мальса-
гова, кандидат исторических 
наук Марем Долгиева и дру-
гие.

На конференции было 
предоставлено слово и го-

стям. В качестве гостей 
здесь присутствовали пред-
седатель Народного собра-
ния Республики Ингушетия 
Мухарбек Дикажев, ученый 
секретарь Ингушского НИИ 
гуманитарных наук, кан-
дидат философских наук  
им. Чаха Ахриева Лемка 
Агиева, заведующий отде-
лом этнологии ИнгНИИ гу-
манитарных наук, кандидат 
философских наук Борис 
Харсиев, старший научный 
сотрудник отдела этноло-
гии ИнгНИИ Руслан Сагов, 
заместитель руководителя 
Археологического центра 
Республики Ингушетия им. 
Евгения Крупнова Умалат 
Гадиев, помощник министра 
по внешним связям, нацио-
нальной политике, печати и 
средствам массовой инфор-
мации РИ Тамара Яндиева и 
другие.

Немного позже к участ-
никам конференции присо-
единился и находившийся в 
эти дни в Ингушетии дирек-
тор Института этнологии и 
антропологии им. Н.Н. Ми-
клухо-Маклая РАН Валерий 
Тишков. Напомним, что он 
приехал в республику по 
приглашению Ингушского 
государственного универ-
ситета и представил здесь 
том «Ингуши», недавно из-
данный в книжной серии 

«Народы и культура». Книга, 
включившая в себя фунда-
ментальные исследования, 
стала плодом совместной 
научной работой Института 
этнологии и антропологии 
им. Н.Н. Миклухо-Маклая 
РАН и Ингушского государ-
ственного университета.

Выступая на конферен-
ции, академик РАН Валерий 
Тишков отметил, что Ингу-
шетия представляет огром-
ный интерес для российских 
ученых, а богатейшее мате-
риальное наследие ингуш-
ского народа нуждается в 
глубоком изучении и сохра-
нении для будущих поколе-
ний.

ахмет ГаЗДИЕв
на снимках: конфе-

ренция открылась вы-
ступлением студента 
первого курса факуль-

тета права, истории и 
психологии Ингушского 

госуниверситета Хамза-
та Гулиева;

на входе в актовый 
зал участников и гостей 
конференции встречала 
выставка книг «Ингуше-

тия – Россия: вместе 
сквозь века»

Фото автора 

245 лет единения России и Ингушетии

ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ НАРОДА
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Коран провозглашает всех верующих братьями, 
связанными духовными узами, которые прочнее, чем 
любые другие отношения: «Помните о милости, ко-
торую аллах оказал вам, когда вы были врагами, а 
Он сплотил ваши сердца, и по Его милости вы стали 
братьями» (сура 3 «Семейство Имрана», аят 103).

Мусульманская община социальный и культурный фе-
номен, не ограничивающийся рамками этнической общ-
ности. Это вселенское братство, объединяющее людей 
разных национальностей и цветов кожи. Однако принад-
лежность к умме не означает отказа от национальной, 
этнической или культурной самоидентификации. Коран 
призывает племена и народы сохранять самобытность, об-
мениваться опытом и традициями, обогащая человеческую 
цивилизацию. Современный исламский мир представлен 
множеством национальных культур, обусловленных этни-
ческими, географическими, социальными и экономически-
ми факторами.

Коран учит мусульман справедливо относиться ко всем 
людям, делать добро близким родственникам и друзьям, 
незнакомым людям и странникам. Однако при вниматель-
ном изучении аятов становится ясно, что обязанности му-
сульманина перед его родственниками и соседями превы-
шают по значимости и содержанию его обязанности перед 
теми, кто проживает вдали от него. Осознание своего долга 
перед родными и близкими, перед своим народом и родной 
землей и есть основа патриотизма в исламе. 

Любить Родину означает любить свой народ, быть 
благодарным ему за славную историю и заботу, любить 
землю, на которой человек живет, любить все хорошее и 
прекрасное, что связано с ней. Мусульманин должен свя-
зывать свою судьбу с судьбой своего народа, осознавать 
свою ответственность за его земное процветание и духов-
ное благополучие. Мусульмане не отождествляют любовь 
к Родине с отношением к каждому соотечественнику, ведь 
среди них могут быть и несправедливые люди, лишенные 
духовности и нравственности. Любовь к Родине одна из ча-
стей веры мусульманина. Он любит Родину за то, что в ней 
воплощена милость Аллаха по отношению к нему самому. 
И как тело живет, пока оно связано с душой, так и верую-
щий ощущает полноту жизни, пока он связан со своим на-
родом и трудится для его блага.

Родина больше, чем страна, в которой родился и вы-
рос человек. Чтобы обрести ее, нужно духом слиться с ее 
историей и традициями, бытом и нравами. Каждый народ 
по-своему трудится и отдыхает, печалится и радуется, со-
зерцает и рассуждает, строит дома и ведет хозяйство. Оди-
наковые климатические условия, схожие условия труда и 
быта, общие интересы и нормы поведения - все это сбли-
жает и объединяет людей. Государство же скрепляет эти 
отношения системой законов и ценностей.

Чтобы любить свой родной край, человек должен знать 
и любить язык своего народа, его историю и культуру. Для 
того, кто не ощущает потребности в родном языке и родной 
культуре, люди и предметы теряют всякую ценность. Язык 
выражает внутренний мир человека. Каждый язык име-
ет свой особый способ мышления и является выражени-
ем определенного образа жизни. Это основной механизм 
сохранения уникальной самобытности народа и нации. 
Согласно исламу, уважение и сохранение национально-
го языка - право и обязанность каждого народа. Соответ-
ственно, долг каждого человека уважать языки других на-
родов и воздерживаться от любых действий, ущемляющих 
право на сохранение родного языка.

Любовь к Родине естественное чувство, и человек ощу-
щает ее подсознательно. Для человека, духовно богато-
го, она выливается в осознание своего долга, признание 
милости Аллаха и благодарность за нее. Но если человек 
беден душой, то это чувство превращается в слепой ин-
стинкт, затмевающий порой чувство справедливости и го-
лос разума. Поэтому ислам призывает свято беречь это 
чувство, питать к Родине только чистую любовь, не связан-
ную с корыстными побуждениями и лицемерным пафосом.

Если язык формирует образ мышления народа, то 
история формирует его память. История - сокровищница 
мудрости и силы, оставляющая глубокий след в жизни и 
сознании народа. Память о великих победах и горьких по-
ражениях, легенды и правдивые сказания о храбрости и 
героизме предков создают у каждого народа глубокое чув-
ство единения и солидарности.

Именно это чувство единения и солидарности умень-
шается по мере того, как мы все больше забываем исто-
рию нашего народа, забываем о той войне, которая спло-
тила всех без исключения советских людей, вставших, вне 
зависимости от национальности, в едином порыве для за-
щиты своей Родины.   

Так давайте же не будем забывать сами и окружающим 
нас, особенно своим детям, напоминать о нашей истории, 
о том, что еще есть люди, которые видели войну воочию 
и знают о ней не понаслышке. Пусть их не так много оста-
лось, и с каждым годом День Победы встречает все мень-
ше и меньше ветеранов, но наше уважение и бережное от-
ношение к ним ценнее.

 М. БаРаХОЕв

Патриотизм 
Ценности веры

Адамий вахаре  хинна-
ча  т1емех кхы дукхаг1а  
нах бовш, рузкъан зе деш 
т1ом хиннабац аьнна бел-
галдаьд 1илманхоша  Сий-
лахьа Даймехка т1емал.  цу 
т1ема къизалах дизза дакъа 
кхаьчад, таьрахьага дилла-
ча доккха доацача г1алг1ай 
къаманга а. Эзараш бола 
г1алг1ай к1антий т1ем т1а 
бахаб. Х1аьта из   болалуча 
деношка эскаре амал деш 
хиннараш а духьала эйттаб 
моастаг1чоа.  Таханарча 
денга бакъдаь да Брестски  
г1ап лораяьрех т1еххьара 
хиннав вай  мехкахо Барха-
ноев Артме умат-Гири аь-
нна.  цу хана Доазон эскара 
воккхаг1вола лейтенанта  
дарже а волаш моастаг-
1чунца лира т1ом беш, бер-
рига новкъостий  боабаь  
цхьаь виссав  умат-Гири. 
цхьабакъда Брест  моаста-
г1аша д1алаьца хиннаяле 
а есарал ца ваха,  б1арга 
са доацаш виссача шийна 
техай цо аьнна тешалаш  
доаг1а. Фашистий инарала 
амарах из т1ема сийле еш 
везваь  д1авеллав аьннад.  
Карарча хана Наьсар-Кер-
терча Дагалецамеи  Сийле-
неи мемориале Барханоев 
умат-Гирена дег1а сийленг  
да.

Вай мехкахошца дувза-
денна белгала г1улакхаш 
хиннад из т1ом лаьттача ше-
рашка. Ший хана 1938 шера 
эскаре амал де ваха хиннав 
Т1ой-Юртара Арчаков Шов-
хала Яхьъя. З1амига волча  
хана да кхелха хиннав цун.  
Х1аьта нанас Калимата х1а-
ра 1уйринна кхерза  ч1аьпилг 
саг1ийна луш  хиннад цунна 
т1ера. Ше эскаре мел яь-
ккхача  хана ц1аккха а фетта 
даар дуаш хиннадац Яхьъяс. 
Из зийнад вай къамах болча, 
цун т1ема новкъосташа.   Цар 
хаьттад цунга 1уйринна х1а-
ма ца даара  бахьан.

- Х1ара дийнахьа йоаг1а-
ча 1уйринна кхерза  ч1аьпилг 
диача санна виза хул со, 
аьннад Яхьъяс. Вай къоа-
ноша оалар, Калимат х1ара  
1уйринна  сецца ара а яьле 
балха, хьунаг1а, хьара вода 
саг вайча- са во1а т1ера са-

г1ийна цкъа мукъах кхалла-
лахь ер  ч1аьпилг, аьле  луш 
хиннад Калимата  Хетаргахьа 
1943 шера гурахьа кхозлаг1а 
«похоронка» оала т1ем т1а 
саг верах дола каьхат деча 
нанас  во1а т1ера таьзет а 
дилла саг1а даьд. Из саг1а 
диа  д1аболхаш молла аь-
ннад: 

- Из саг веннавац  е дог1ах 
даш делхе а вала а йиш яц.

- Ай, кхоъ каьхат ма дена-
дий из кхелхав аьнна, белгал-
даьд  цига хиннача воккхача 
саго.

- Каьхат-м  г1алатбаьнна 
хьатесса хургда. Цун нанас 
санна ц1ена луш дола саг1а, 
жоп доацаш дисса йиш яц. 
Цул т1ехьаг1а кхо шу совг1а 
ха яьлча 1946 шера вай халкъ 
Казахстане долаш ший деза-
лах д1акхийттав Шовхала Ях-
ьъя оалар  вай  боккхаг1чар.

Т1ом болча хана 1942 
шера август бетта Маг1алби-
кеи  Буро йистеи моастаг1а 
гарга веча Юкъерча Ачалк-
херча Чопанаькъан Исхьакх-
Молла ваьг1ав коа ламаз 
эцаш. Маг1албике уллув йо-
аккхий топаш ювлаш хьахеза-
ча цо аьннад:- Х1а, а хьакхаь-
чаб  Даьла гоавараш. Циггара 
юхаг1оргба дукха ца говш.

- Цу шера гурахьа Буро 
т1ара, эскарера хьакимаш 
баьхкаб Долакха-Юрта. Цар 
аьннад, малав шун юрта  цо 
аьннар наха хьадергдолаш 
лерх1аме саг.

- Тха юрта саг вац, бакъ-
да Т1ой-Юрта Хьаж - 1ал ва. 
Цо аьннар наха хьадергда 
аьннад Долакха-Юртарчар. 
Т1аккха уж эскара хьакимаш 
Т1ой-Юрта а баха  Хьаж - 
1алага аьннад: - Укх шин юр-
тарча нахага д1аала шоай 
рузкъа а  дезалаш а д1аара 
баха, моастаг1чох к1алхара 
барбголаш.

- Ала дезац.
- Х1ана?,  хаьттад эскара 

хьакимех воккхаг1чо.
- Ер лаьтта есарал воала-

ваьча моастаг1чун мара ког 
кхета йиш йолаш дац. Цуду-
хьа х1ама ала дезац, цхьан-
нега а кастта моастаг1ий ло-
ахкаргба укхазара, аьнна жоп 
деннад къоаночо..

- Из 1а яхар бакъ ца ху-
лаш дуссе, т1ема хьал дола 
ха хиларах хьайна эггара 

хьалха топаш тохаргйолга 
хой хьона?  Цхьаькха хаттар 
даьд хьабаьхкарех цхьанне.

- Из дош бахьан сайна 
цхьаккха а х1ама дергдо-
ацилга дика хов сона. Цох 
тешам луш, хьада каьхат аз 
кулг язду шоана аьнна кулг 
яздаьд  Хьаж - 1алас. Каст-
луш вешта аьлча 1943  шера 
3 январе Маг1албик а Буро 
йистера юрташ а  моастаг-
1чох 1оц1енъяьй. Цхьан шин 
к1ира 250-300 километр гаьна  
ваьккхав, моастаг1а Кавказ 
а вай боккхача мехка Къул-
бехьа а моастаг1чох мукъа-
яккхар дика д1а а доладеш. 
Цу къизача т1ема массе а 
фронташка т1ом беш хиннаб 
вай къаман викалаш:  Украин-
ски хьалхарчеи-йиълаг1чеи 
фронташка, Сталинградски, 
Ленинградски, Прибалтийски 
фронташка. Европа мехкаш  
фашистех мукъа доахача а 
хиннаб г1алг1ай. Вай халкъ 
мехках даькхача шоай ц1е-
раш хувцаш т1ем т1а 1еш 
хиннаб вай к1антий. Царех 
ца1 Гайтукиев Николай Дми-
триевич (Зяудин) х1анз а 
дийна ва. Ткъоалаг1ча фев-
рале Российски Федераце 
Президента Путин Владими-
ра Кремлерча Георгиевски 
зале «Котало яьккха 70 шу 
дизар» ц1и йола мейдилг 
елар Гайтукиев Зяудина. Ший 
хана  Дала къайле  хайтача 
дикача наха яьхад оалар вай 
къоаноша:  «Малхбузехьара 
хьарг1аш санна долча  аьшка 
оалхазарашца къиза моаста-
г1а воаг1аргва шоана. Цхьа-
бакъда Даькъастен хьа т1а 
кхаьчача вай эскаро соцоргва 
из. Цигара д1адолалургда из 
х1алак хилар. Ер вай мохк 
цу моастаг1чо ког ловза йиш 
йолаш бац. Дукхача адамаша 
бала озаргба цу т1емах, бакъ-
да котало вайгахьа йолаш 
д1аберзаргба шоана из».

Ший хана советски халкъо 
дунен лерх1ам болаш котало 
яьккха 70-шу дизар дездерг-
да Российски Фекдераце а 
доазонал арахьарча дукхача 
мехкашка. Цу хана вай даьша 
фашистски  моастаг1а эша-
веш д1аоттабаь машар лора-
беш дахаш да Россе Мехкара 
халкъаш.

С. МЕРЕШКОв

Сийлахьа котало яьккха 70 шу дизарга

Г1алг1айче Сийлахьа Даймехка 
т1ема шерашка

«Хорошая девочка 
Лида» /название стихотво-
рения Ярослава Смеляко-
ва/ родилась 23 марта 1930 
года в семье преподава-
теля Северо-Кавказского 
Горского государственного 
педагогического института 
/г.Владикавказ/ Дошлуко До-
ховича Мальсагова - первого 
профессора из числа чечен-
цев и ингушей. Как и подо-
бает детям из образованных 
семей, девочка росла смыш-
лёной и любознательной, а в 
увлечении русским языком и 
литературой ей не было рав-
ных не только в своей школе, 
но и среди сверстниц. Так 
бы и закончила Лида школу 
одной из лучших выпускниц 
года, если бы не помешал 
1944 год, когда за считанные 
часы весь ингушский народ 
был погружён в теплушки 
и сослан в Среднюю Азию. 
Причём надо заметить, пра-
ва выбора, где лучше жить, 
ни у кого не было - надо 
было устраиваться там, где 
высадили из теплушек.

Так, на одной из станций 
холодной Киргизии оста-
новился состав, в котором 
вместе с остальными со-
сланными была и семья 
Мальсаговых. Здесь, на чуж-
бине, ставшей вынужденной 
второй родиной в течение 
долгих 13 лет, Лида доучива-
лась в школе, а потом, в 1949 
году, поступила на фило-
логический факультет Кир-
гизского государственного 
педагогического института. 
Конечно, нелегко пришлось 
девушке на первых порах 
- сказывалась прерванная 
учёба в одной школе и за-
тем продолженная в другой. 
Своеобразный отпечаток на 
психику 14-летней девочки-
подростка оказал весь ужас 
трагедии ингушского народа 
- все те лишения и невзго-
ды, которые с достоинством 

перенесли ингуши по пути 
в Сибирь после изгнания с 
земли отцов и дедов.

В 1953 г. Лидия Дошлу-
ковна окончила филологи-
ческий факультет и с этого 
времени началась её педа-
гогическая деятельность. 
Работу свою она продолжи-
ла в Грозном, в Чечено-Ин-
гушском государственном 
педагогическом институте, 
куда семья вернулась од-
ной из первых в 1957 году. 
Трудовой стаж её уже при-
ближается к 62 годам. За это 
время Лидией Дошлуковной 
обучена и выпущена не одна 
тысяча педагогов.

Помимо преподаватель-
ской деятельности профес-
сор Мальсагова занималась 
ещё и научной работой: из-
под её пера вышли более 
50 работ, различных как по 
объёму, так и по жанру. Она 
сама и в соавторстве с дру-
гими нашими специалиста-
ми выпустила учебники для 
учащихся среднего звена, 
издала немалое количество 
сборников и программ для 
учителей наших школ.

Со дня образования Ин-
гушского государственного 
университета Лидия Дошлу-
ковна начинает работать и 
работает по сегодняшний 
день профессором кафедры 
русского языка, а какое-то 
время она сочетала педа-
гогическую деятельность с 
научно-исследовательской, 
являясь ведущим научным 
сотрудником Ингушского 
научно-исследовательского 
института им. Чаха Ахриева.

Во времена нашей сту-
денческой жизни, а это было 
начало семидесятых годов, 
мы всячески старались ока-
заться поближе к нашему 
любимому преподавателю, к 
тому же заведовавшей ещё 
и кафедрой русского языка. 
Лидия Дошлуковна не уста-
вала повторять нам, что в 
истории ингушей, в жизни, 
быте, языке и литературе 
целинные залежи, кладезь 

богатства, накопленного на-
шим народом веками и пере-
дававшегося из поколения в 
поколение.

Если говорить о чело-
веческих качествах нашего 
юбиляра, то следует упо-
мянуть её женственность, 
мягкость, доброту, доброже-
лательность, преданность, 
понимание, отзывчивость, 
сострадательность...

Кстати о сострадатель-
ности. Студенты нет-нет, 
да и прибегали к этому ду-
шевному состоянию своего 
педагога, особенно в пору 
сессии, и Лидия Дошлуков-
на делала таким нерадивым 
молодым людям снисхожде-
ние — давала возможность 
подготовиться и сдать тот 
или иной пробел знаний. 
Некоторые надеялись на 

ещё одну её положительную 
черту - доброту. Но наш му-
дрый педагог всегда чутко 
улавливала и разграничи-
вала грань между упущени-
ем, обманом и разгильдяй-
ством. И если к первым она 
относилась с пониманием, 
то на вторых и третьих об-
рушивалась со всей своей 
принципиальностью. Здесь, 
наверное, уместно привести 
один такой пример из жизни 
студентов 70-х годов, ярко 
характеризующий Лидию 
Дошлуковну и как человека, 
и как педагога.

Ежегодно студенты фи-
лологического факультета в 
начале курса и в конце писа-
ли диктанты для того, чтобы 
проследить динамику роста 
знаний. У нашего профес-
сора был такой неписаный 
закон: сессию ты можешь не 
сдать, но написать диктант 
обязан. На нашем курсе был 
один такой студент, который 
всеми правдами и неправда-
ми, в том числе и медицин-
скими справками, за два по-
следних курса не написал 
ни одного диктанта. Узнав 
об этом «вопиющем безоб-
разии», Лидия Дошлуковна 
взяла под личный контроль 
этот факт. Естественно, сту-
денту-выпускнику пришлось 
написать итоговый диктант. 
Над диктантом каждая груп-
па работала в своей ауди-
тории. Один и тот же текст 
в одно и то же время нам 
диктовали преподаватели, 
ассистенты и лаборанты-вы-
пускники нашего же факуль-
тета.

После очередной лекции 
по современному русскому 
языку, минут за пять до звон-
ка, лектор, а это была Лидия 
Дошлуковна, попросила раз-
дать тетради для диктантов, 
в которых были все наши 
работы, начиная с перво-
го курса. Пока раздавались 
тетради, девчата попросили 
прокомментировать коротко 
работу курса и услышали в 
ответ общее положительное 

впечатление.
- Вместе с тем я с горе-

чью должна констатировать 
тот факт, что студенты, из-
бегавшие до последнего 
времени столь серьёзное 
испытание, именуемое дик-
тантом, показали всю свою 
несостоятельность быть пе-
дагогами, - печально произ-
несла Лидия Дошлуковна. 
Обдумывая, как бы это мяг-
че сказать, она добавила: 
- Я сделаю всё, что в моих 
силах, чтобы такие лица не 
стали пачкать высокое зва-
ние учителя и калечить дет-
ские умы.

- Как, с какой совестью 
может вести уроки словесно-
сти человек, допускающий в 
слове из трёх букв четыре 
ошибки? - с негодованием 
продолжала профессор, же-
лая покинуть нас.

Когда более любозна-
тельные обступили её с 
просьбой напомнить слово, 
о котором идёт речь, Лидия 
Дошлуковна произнесла: 
«Пожалуйста. Это слово 
«ЕЩЁ», которое мы умудри-
лись написать не как все по-
рядочные люди, а «ИШЧО». 
На гомерический хохот ау-
дитории наш педагог только 
слегка улыбнулась:

- Тут скорее плакать 
надо, дорогие мои юные 
друзья, а не смеяться.

Своё обещание Лидия 
Дошлуковна и вправду сдер-
жала — наши горе-студенты, 
поступившие в ЧИГУ только 
для получения дипломов, не 
были допущены к государ-
ственным экзаменам. Часть 
из них сдала экзамены че-
рез год, а некоторые так и не 
удосужились пройти пере-
сдачу и не получили дипло-
мы.

И сегодня, в день своего 
юбилея, Лидия Дошлуковна 
Мальсагова в строю — своё 
умение, силы, знания и опыт 
передаёт своим коллегам-
педагогам и студентам фи-
лологического факультета 
Ингушского государствен-
ного университета, где бес-
сменным преподавателем и 
профессором кафедры рус-
ского языка она является со 
дня основания этого вуза.

Так пожелаем же ей, не-
уёмной труженице, неорди-
нарному Человеку с боль-
шой буквы, исследователю, 
учёному и талантливому 
педагогу, оставаться такой 
же бескомпромиссной, прав-
дивой, целеустремлённой и 
жизнерадостной, какой мы, 
студенты-филологи, запом-
нили Лидию Дошлуковну.

Крепкого здоровья и бла-
гополучия ей, её близким и 
всем, кого она любит.

адам ПОлОнКОЕв

ПЕДАГОГ 
ВСЕХ ПЕДАГОГОВ
/К юбилею профессора Л. Д. Мальсаговой/

Быть полезным – это только быть полезным,  быть прекрасным - это 
только быть прекрасным, но быть полезным и прекрасным - 

значит быть великим.

Виктор Гюго (1802 – 1885 гг.), 
французский писатель 

Говорят, что писать о знаменитостях легко. Что они сами подсказывают тему 
разговора, умеют вести непринуждённую беседу и отвечать на любые вопро-
сы, интересующие собеседника... Возможно, так оно и есть, но я, пожалуй, с 
этим высказыванием соглашусь только частично. По той простой причине, что 
хорошо помню, каким эталоном человечности и женственности была Лидия До-
шлуковна для нас, студентов тогдашнего Чечено-Ингушского государственного 
университета. Второй причиной было то обстоятельство, что со дня окончания 
ЧИГу мне ни разу не доводилось встречаться с любимым педагогом всего фило-
логического факультета. Итак, приглашаю читателей перелистать книгу жизни  
Л. Д. Мальсаговой.

Прокуратура г.Назрани информирует
 о том, что федеральный законодатель 

внес поправки в уголовно-
процессуальное законодательство

Федеральным законом от 8 марта 2015 года № 36-ФЗ в 
Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации 
внесены изменения, которые дополнили его статьей 125.1. 
Особенности рассмотрения отдельных категорий жалоб.

Данная норма предусматривает порядок рассмотрения 
судом жалоб на постановление дознавателя, следователя, 
руководителя следственного органа или прокурора о пре-
кращении уголовного дела или уголовного преследования по 
основаниям, указанным в ч. 2 ст. 24 УПК РФ (если до вступле-
ния приговора в законную силу преступность и наказуемость 
деяния были устранены новым уголовным законом) или в ч. 
3 ст. 27 УПК РФ (лицо не достигло возраста, с которого на-
ступает уголовная ответственность либо несовершеннолет-
ний вследствие отставания в психическом развитии в момент 
совершения деяния не мог в полной мере осознавать факти-
ческий характер и общественную опасность своих действий 
и руководить ими).

Закон определяет, что в целом такие жалобы рассма-
триваются судом в порядке, установленном ст. 125 УПК РФ 
(судебный порядок рассмотрения жалоб). Однако, имеются 
определенные особенности.

Так, ч. 2 ст. 125.1 УПК РФ устанавливает, что при рас-
смотрении жалоб указанной категории судья, проверяя за-
конность и обоснованность постановления о прекращении 
уголовного дела или уголовного преследования, на основа-
нии доводов, изложенных в жалобе, проверяет законность и 
обоснованность возбуждения уголовного дела, привлечения 
лица в качестве подозреваемого, обвиняемого и применения 
к нему мер процессуального принуждения.

При этом суд вправе исследовать в судебном заседании 
имеющиеся в уголовном деле доказательства, свидетель-
ствующие о фактических обстоятельствах уголовного дела, 
по правилам, установленным главой 37 УПК РФ (судебное 
следствие).

По результатам рассмотрения судья принимает решение 
об удовлетворении жалобы и признании незаконным по-
становления о прекращении уголовного дела или уголовно 
преследования и о наличии (об отсутствии) оснований для 
применения процедуры реабилитации либо об оставлении 
жалобы без удовлетворения.

poriadok.ru

 В Северо-Кавказском федеральном уни-
верситете под председательством министра 
России  по делам Северного Кавказа Льва 
Кузнецова состоялось первое заседание По-
печительского совета. Этот постоянно дей-
ствующий коллегиальный орган управления 
создан для содействия решению текущих и 
перспективных задач развития университе-
та. В составе Попечительского совета СКФУ 
– министр по делам Северного Кавказа Лев 
Кузнецов и его заместители, министр обра-
зования и науки РФ Дмитрий Ливанов, зам-
министра образования и науки РФ Александр 
Климов, руководители всех субъектов Севе-
ро-Кавказского федерального округа.

Открывая встречу, Лев Кузнецов отметил, 
что формат данного Совета уникален, так как 
больше ни в одном попечительском совете 
федеральных университетов не представле-
ны все главы территорий округа:

- Я уверен, что нам вместе удастся сде-
лать Попечительский совет реальным ин-
струментом, влияющим не только на раз-
витие федерального университета, которое 
контролируется Президентом Российской 
Федерации, и университет будет влиять на 
развитие всей системы образования СКФО, 
не затмевая и не подменяя другие вузы, а 
объединяя и вырабатывая единую политику 
по подготовке кадров, формированию куль-
турных, исторических и общенациональных 
ценностей.

Ректор СКФУ Алина Левитская доложи-
ла членам Совета о работе университета 
по подготовке молодых специалистов для 
экономики округа. Прозвучало и важное для 
всех субъектов предложение:  она  выра-

зила готовность ректората СКФУ выделить 
квоту на бюджетные места для студентов из 
республик, которые будут обучаться по спе-
циальностям, наиболее востребованным на 
данных территориях. Члены Попечительско-
го совета приняли это заявление с воодушев-
лением. 

В своем докладе Алина Левитская под-
робно рассказала о выполнении госзадания 
в сфере туризма и гостеприимства. Универ-
ситет начал реализацию крупного проекта, 
который в ближайшее время, по мнению 
ректора, позволит СКФУ стать «неким цен-
тром превосходства»: с пятью ведущими 
европейскими школами гостеприимства за-
ключены соглашения о подготовке студентов 
и молодых преподавателей по направлению 
гостеприимства и туризма. Следующий шаг – 
переобучение специалистов данной сферы 
для обеспечения рывка в развитии туристи-
ческого кластера региона. В ближайшие годы 
Северному Кавказу понадобятся около 125-
ти тысяч работников туристического бизнеса.

- Мы хотим, чтобы каждый классический 
университет в субъекте стал нашим партне-
ром, так как без их помощи федеральный 
университет не в состоянии подготовить та-
кое количество специалистов туристической 
сферы, которое сейчас необходимо округу, – 
отметила Алина Афакоевна.

На заседании Попечительского совета 
было решено  создать программу совмест-
ной работы университетов региона и заседа-
ния Попечительского совета СКФУ проводить  
не реже двух раз в год.

И. ЗауРальСКИй

Предусмотрены квоты 
для студентов 

Северного Кавказа

В субботу, 21 марта, в ДК г. Назрани прошла 
ярмарка вакансий, где были представители всех 
районов и городов Ингушетии. За длинным столом 
сидели молодые мужчины и миловидные женщи-
ны, представляющие все районы и города нашей 
республики. Каждый мог подойти к столу, чтобы 
получить информацию – это было удобно посети-
телям. Там же были развернуты стенды с указани-
ем рабочих и специальных профессий. 

Однако необходимо решить проблему получения 
более подробной информации. Один посетитель сред-
них лет спросил об условиях устройства на работу 
электриком в одном из предприятий районов республи-
ки. Ему сказали название предприятия, где требуется 
электрик, место его нахождения, но не дали ответы на 
вопросы: наличие там жилья, размер зарплаты, работа 
на месте или связана с поездками, посменно или еже-
дневно, количество выходных и т.д.

Не получив полного ответа, гражданин посетовал представительнице службы занятости, 
но заверил, что в любом случае поедет на это предприятие для выяснения условий работы.

Ярмарка проводилась один выходной день, что не позволило всем желающим побывать 
там.

Хорошо бы иметь здесь информацию о местах и в других регионах России. Об этом по-
желании нам сказал Х. Мазиев, который пришел на эту ярмарку. Он специалист по мелиора-
ции земель, но не может в Ингушетии найти работу, вероятно, ввиду малых масштабов у нас 
мелиоративных и землеустроительных работ. Надо надеяться, организаторы ярмарки учтут 
эти недостатки и упущения при их последующем проведении. Может быть, для этого надо 
интересоваться условиями проведения подобных мероприятий в других регионах. В общем, 
ярмарка – дело нужное, их надо проводить чаще.

Я. ХаДЗИЕв

Ярмарка - это хорошо 



Как мы с вами знаем, 
работа врача и сложная, и 
нужная. не зря их называ-
ют в народе  «люди в бе-
лых халатах» или  «белые 
ангелы». но не хотелось 
бы сейчас о грустном…   
в этот день - 24 марта, 
День борьбы с туберку-
лезом, хочу рассказать о 
самоотверженной, реши-
тельной, профессиональ-
ной семейной династии 
врачей.  Отец семейства 
Ильяс  Хусейнович  ра-
ботает с больными  ту-
беркулезом с 1963 года!  
несмотря на ряд пред-
ложений тогда еще очень 
молодому Ильясу  пора-
ботать и в Министер-
стве  здравоохранения и 
в ряде других мест, где 
нужно лишь возиться с 
бумагами, он отказался. 
Ежедневно отправляясь 
к самым  тяжелым боль-
ным, продолжает свою 
работу по сегодняшний 
день. но это только пол-
дела по сравнению с тем, 
что Ильяс смог внушить 
любовь к медицине  сво-
им красавицам-дочерям и 
единственному сыну. Я 
хочу остановиться на од-
ном из членов династии 
Костоевых – лидии Ко-
стоевой-ахильговой …

С такой яркой внешно-
стью как у Лидии можно 
было идти и в дикторы, и в 
модели! Но Лидия идет по 
стопам своих родителей. В 
1999 году, закончив Петроза-
водский медицинский инсти-
тут, она приехала с полной 
решимостью лечить всех 
заболевших, не считаясь с 
их социальным статусом. И, 
скажу вам честно, что я была 
умилена, когда она расска-
зывала о русском старике, 
который был тяжело  болен 
и вследствие  этого не смог 
за собой следить. Лидия ор-
ганизовала помощь старику. 
Санитарки сами купали его, 
словно малыша, одевали, 
расчесывали и с ложки кор-

мили. Рассказывая эту исто-
рию, Лидия плакала искрен-
ними слезами…

За плечами Лидии до-
вольно-таки немаленький 
опыт работы:  12 лет она 

работала в назрановской 
центральной больнице, в ре-
анимации. Работая в реани-
мации, много  чего пережила 
и перенесла эта хрупкая и 
еще очень молодая женщи-
на. По словам Лидии, быва-
ли такие случаи, где граница 
между жизнью и смертью из-
мерялась в минутах, а иногда 
и в секундах. Но нельзя было 
мешкать! На мой вопрос, ка-
кие у Вас были мысли в эти 
минуты? Она ответила:  "В 
моей голове всегда вертится 
одна фраза, когда я вижу, что 
ситуация критическая, гово-
рю себе: я пожалею его зав-
тра, а сегодня нужно спасти 

любой ценой!»
В 2014 году Министер-

ством здравоохранения РИ 
Лидия назначается главным 
врачом туберкулезного дис-
пансера РИ.  На ту долж-

ность, которую когда-то дол-
гие годы занимал ее отец. 
Нельзя найти более радуш-
ного руководителя, чем Ли-
дия Ахильгова. Она доступна 
для всех больных и их род-
ственников.

На мой вопрос не боитесь 
ли Вы заразиться от своих 
больных, как, например, Ба-
заров из романа «Отцы и 
дети»? Она  ответила: «О ка-
ком страхе может идти речь, 
если  я чуть ли не с самого 
рождения приходила с отцом 
в больницу. Обычно дети 
актёров говорят, что они вы-
росли за кулисами  театра. 
Выражаясь образно, могу 

сказать, что я выросла «за 
кулисами»  тубдиспансера. 
На мой взгляд, - продолжала 
свою мысль Лидия, - люди с 
палочкой Коха – это самый 
незащищенный контингент. 
Они очень уязвимы, зная,  
что общество относится к 
ним  с опаской. Ведь есте-
ственная реакция у любого 
здорового  при виде  тубер-
кулезно-больного  -  инстинкт 
самосохранения. Разумеет-
ся, я не против этого само-
го инстинкта, но хотелось 
бы, чтобы это происходило  
поделикатнее, что ли! Очень 
рекомендую каждому чело-
веку в год  один раз пройти 
флюорографию! Не оттяги-
вать, не откладывать! Ведь 
чем раньше мы выявим  эту 
болезнь, тем больше гаран-
тий быстрого успеха. Самое 
главное - вести здоровый об-
раз жизни!

Коллектив у нас  очень 
сплоченный, мы -- звенья 
одной цепи. Трудятся все 
на этом нелегком поприще. 
Особенно отмечать не хоте-
лось бы никого, потому что 
для меня они  все особен-
ные.

В день нашего профес-
сионального праздника хо-
телось бы сказать большое 
человеческое спасибо неко-
торым организациям:  «Крас-
ный Крест», «Мегафон», 
«Билайн»,  и частным лицам, 
бизнесменам, всем тем, кто 
старается угодить Всевыш-
нему, помогая моим боль-
ным». 

Всех больных Лидия рас-
спросит  про  их здоровье, 
перед каждым остановится 
и каждому обязательно вну-
шит надежду: кому-то ла-
сковым взглядом, кому-то 
обнадеживающим словом, а 
кого-то потреплет по макуш-
ке и скажет: «Все будет хоро-
шо! Не унывай!» И эти слова 
придают больным веру в до-
бро…  И они называют ее с 
любовью «Наша Лидия!» 

айна ЧаРИЕва 
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О Б ъ Я В Л Е Н И Е

с. Эзми                                                                      Фото Р. Цурова

Красоты родной Ингушетии

Ушел из жизни наш друг и коллега, заместитель главного редактора газеты «Сердало» 

ИБРАГИМ МуСАЕВИЧ ТИМуРЗИЕВ

За эти двенадцать с лишним лет работы в редакции «Сердало» он стал близким чело-
веком не только для тех, кто трудился рядом с ним, но и многих других людей: он всегда 
помогал советом и делом. Высокий, красивый, умный и радушный человек – таким оста-
нется Ибрагим в нашей памяти.

Коллектив редакции газеты «Сердало» выражает искренние и глубокие соболезнова-
ния его семье, родным и близким, его сестре – сотруднику редакции Айшат Льяновой. 

Дала гешт долда цунна. Дала къахетам болба цох.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла.

Физкульт урно-оздо -
ровительный комплекс в 
г. Карабулаке считается 
одним из самых моло-
дых в нашей республике, 
хотя и был введен в экс-
плуатацию еще  при пре-
зиденте Р.С. Аушеве. Его 
удачное расположение  на 
перекрестке дорог, рядом 
с городским стадионом, а 
также наличие здесь не-
скольких популярных 
спортивных секций, бы-
стро снискали ФОКу широ-
кую известность не толь-
ко в самом городе, но и в 
окрестных селах. Сюда 
ежедневно приезжают 
дети и юноши из Троицко-
го, Яндаре, Плиево и Бар-
суков, которых  привлека-
ют как отличные условия 
для занятий, так и присут-
ствие квалифицирован-
ных  тренеров-педагогов 
по  боксу, вольной борь-
бе, самбо, дзюдо, каратэ 
и армрестлингу, успевших  
за последние годы под-
готовить немало профес-
сиональных спортсменов 
и тем самым прекрасно 
зарекомендовать себя в 
спортивном сообществе 
Юга России.

О значительных достиже-
ниях карабулакского ФОКа 

говорит и тот факт, что в 
последние годы он офици-
ально становится местом 
проведения состязаний сре-
ди юношей по дзюдо, посвя-
щенных памяти сотрудников 
внутренних дел, погибших 
при исполнении служебно-
го долга. Данные турниры 
проходят в ноябре месяце, 
а на последний из них при-
ехали юные спортсмены не 
только соседних республик, 
но и зарубежные гости из 
Азербайджана, Армении и 
Турции. Таким образом, тур-
нир постепенно приобретает 
международный статус, хотя 
и проводится исключительно 
на средства местного бюд-
жета и, конечно, обходится 
городской казне совсем не 
дешево. 

Перед организаторами 
турнира возникает множе-
ство вопросов, связанных 
с питанием спортсменов, 

их полноценным отдыхом, 
судейством соревнований, 
а также обеспечением при-
зовыми наградами победи-
телей. Приходится решать 
даже такие щепетильные 
вопросы, которые связаны, 
например, со взаимоотно-
шениями армянских и азер-
байджанских спортсменов и 
учитывать эти нюансы при 
размещении команд для вре-
менной дислокации. Однако, 
причиной моего появления в 
этом спортивном учрежде-
нии явилась жалоба одной из 
жительниц г. Карабулака на 
многолетний простой  здеш-
него плавательного бассей-
на, который первоначально 
исправно функционировал и 
для многих горожан являлся 
местом ежедневных оздоро-
вительных процедур. Что ни 
говорите, но горожане – это 
своеобразный контингент 
граждан и в отличие от сель-
ских жителей всегда отыщут  
претензии на отсутствие в 
своем городе комфортных 
условий для личного и се-

мейного отдыха.
Я встретился с директо-

ром ФОКа Мусой Гайсано-
вым и в первую очередь по-
интересовался состоянием 
плавательного бассейна и 
причинами его затянувшего-
ся бездействия. Мы вместе 
прошли в просторное поме-
щение, где располагается 
тот самый бассейн, и ди-
ректор подробно рассказал 
об объективных трудностях 
и  ближайших планах по его 
восстановлению.

– Я работаю здесь всего 
четыре года, но к моменту 
моего прихода на эту долж-
ность бассейн простаивал 
уже лет восемь. Постараюсь 
объяснить вам, какие ра-
боты нужно сделать, чтобы 
его запустить, а главное, в 
какую сумму все это обой-
дется. Установка насоса для 
откачки воды и надежных 
очистительных фильтров, 

покрытие всех металличе-
ских конструкций антикаро-
зийным составом, оборудо-
вание подогреваемого пола, 
чтобы дети могли ходить 
босиком, а также необхо-
димо выложить все стены 
кафелем и с нуля создать 
новую вентиляционную си-

стему. По подсчетам специ-
алистов, все перечисленные 
новшества и преобразова-
ния обойдутся в полтора-
два миллиона рублей, но 
эта сумма по нынешним кри-
зисным временам неподъ-
емна для городской казны. 
Неплохим выходом из по-
ложения была бы передача 
бассейна в частные руки, и 
мы уже обращались с таким 
предложением к нескольким 
бизнесменам, но опять-та-
ки, тяжелая экономическая 
ситуация в стране создает 
деловым людям много  соб-
ственных проблем и им пока 
не до нас и не до нашего 
бассейна. Тем не менее, ру-
ководство городской адми-
нистрации хорошо знает о 
наших проблемах, а новый 
мэр города обещал в бли-
жайшее время пристроить к 
бассейну уютную раздевалку 
с душевыми камерами, а за-

тем изыскать средства для 
капитальной реконструкции 
объекта. Меня радует его де-
ловая заинтересованность в 
этом вопросе и хочется на-
деяться, что на этот раз обе-
щания воплотятся в реаль-
ные шаги.

Мы с директором обошли 

все секционные помещения, 
где дети увлеченно занима-
ются разными видами спор-
та, и я видел многолюдные и 
весьма активные тренировки 
по борьбе, боксу и дзюдо, с 
удовольствием отмечал се-
рьезность наставников и 
сосредоточенность юных 
спортсменов. Мне показали 
выставленные в коридорах 
для всеобщего обозрения 
богатые стенды с выигран-
ными кубками и фотогра-
фиями победителей. Было 
заметно, что руководители 
ФОКа очень бережно отно-
сятся к достижениям своих 
воспитанников, искренне 
стараются поддерживать в 
учреждении дух здорового 
соперничества и постоянное 
стремление к новым побе-
дам.

К. латЫРОв

Центр спорта, 
здоровья и побед

27 марта уполномоченный по правам человека в Республике Ингушетия Джамбулат 
Оздоев и заместитель руководителя следственного управления СК России по Респу-
блике Ингушетия Магомед Хамхоев проведут ежемесячный совместный прием граждан

Прием будет проходить с 15.00 в офисе аппарата Уполномоченного по правам человека в 
республике, расположенном по адресу: г. Магас, ул. Мальсагова, д. 9. 

Предварительная запись осуществляется каждый день с 9.00 до 18.00 (кроме субботы и 
воскресенья) по телефонам:

- (8-873-4) 55-02-30 – отдел по приему граждан следственного управления следственного 
комитета Российской Федерации по Республике Ингушетия;

- (8-873-4) 55-11-75 – аппарат уполномоченного по правам человека в Республике Ингу-
шетия.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность.

Наша Лидия…
24 марта - День борьбы с туберкулезом

18 марта  в Ингушетии 
сотрудники ГИБДД со-
вместно с воспитанниками 
детского сада «Родничок» 
провели профилактиче-
скую акцию «Прогноз без-
опасности».

Мероприятие прошло в 
рамках всероссийской со-
циальной кампании «Про-
гноз безопасности», которая 
продлится до 24 апреля. 
Основная задача кампании 
– привлечь внимание во-
дителей и пешеходов к не-
обходимости обеспечения 
безопасности дорожного 
движения в сложных дорож-
но-метеорологических усло-
виях.

В ходе акции сотрудники 
Госавтоинспекции напомни-
ли водителям о необходимо-
сти снижать скорость и быть 
внимательнее на дорогах в 
период межсезонья.

В рамках кампании «Про-
гноз безопасности» Госавто-
инспекция МВД по Респу-
блике Ингушетия совместно 
с органами образования 
проводит обучающие меро-
приятия в образовательных 
организациях: проходят бе-
седы сотрудников ГИБДД с 
учащимися и воспитанника-
ми детских садов, в старших 
классах школ пройдут уроки 
на тему «Влияние погодных 
условий на безопасность до-
рожного движения», в дет-
ских садах – познаватель-
ные занятия. 

Х.С.алБаКОва

Прогноз 
безопасности

Единый госэкзамен по математике базо-
вого уровня, которым в понедельник старто-
вала досрочная сдача ЕГЭ в России, прошел 
без нарушений процедуры, сообщил пресс-
секретарь главы Рособрнадзора Сергей Ша-
тунов.

"Экзамен прошел в России, в целом, в 
штатном режиме, значимых нарушений за-
фиксировано не было", - сказал Шатунов.

Базовый ЕГЭ по математике прошел в 67 
регионах страны, в нем участвовало около 
1,8 тыс. человек.

Ранее глава Рособрнадзора Сергей Крав-

цов сообщил, что сдача единых госэкзаме-
нов, которая стартовала экзаменом по мате-
матике базового уровня, началась без утечек.

Досрочная волна ЕГЭ будет продолжать-
ся до 24 апреля, включая резервные дни. Ос-
новной период пройдет с 25 мая по 26 июня.

Во все регионы доставка экзаменацион-
ных работ осуществлялась силами спецсвя-
зи. В 12 пунктах проведения экзамена при-
меняется технология печати контрольных 
измерительных материалов непосредствен-
но перед началом ЕГЭ.

Рособрнадзор: базовый ЕГЭ 
по математике прошел без нарушений

Экзамен в 67 регионах сдавали около 1,8 тыс. человек. Досрочная волна ЕГЭ будет 
продолжаться до 24 апреля

в Министерстве куль-
туры Российской Феде-
рации подвели итоги 
конкурсного отбора ре-
гиональных программ, 
которые будут софинан-
сироваться из федераль-
ного бюджета в рамках 
ФЦП «укрепление един-
ства российской нации и 
этнокультурное разви-
тие народов России (2014-
2020 годы)». Федеральным 
бюджетом в 2015 году на 
указанные субсидии пред-
усмотрено 338,4 млн. 
рублей. Республика Ин-
гушетия в рейтинге по-
бедителей на 20-м месте, 
сообщает пресс-служба 
министерства по внеш-

ним связям, национальной 
политике, печати и ин-
формации РИ.

Победителями были 
признаны 43 из 63 субъек-
тов, принимавших участие 
в конкурсе. Основными же 
критериями конкурсного от-
бора явились количество не-
коммерческих организаций, 
реализующих мероприятия 
в сфере общегражданского 
единства; количество рабо-
тающих государственных и 
муниципальных служащих, 
в компетенции которых нахо-
дятся вопросы в сфере гар-
монизации межнациональ-
ных отношений, и количество 
муниципальных образований 

в субъекте Российской Феде-
рации.

Министр по внешним свя-
зям, национальной политике, 
печати и информации Ингу-
шетии Руслан Хаутиев так 
прокомментировал это до-
стижение:

«Республика Ингушетия 
– один из самых небольших 
по площади субъектов Рос-
сийской Федерации, и занять 
призовое место в конкурсе, 
где участвуют гораздо и бо-
лее развитые в промышлен-
ном плане регионы, большой 
плюс для республики, не го-
воря уже о той пользе, кото-
рую несет в себе получение 

софинансирования в реали-
зации некоторых проектов, 
непосредственно в условиях 
сложившейся сегодня эконо-
мической ситуации в стра-
не», – заключил министр.

Конкурсный отбор ре-
гиональных программ в 
рамках ФЦП «Укрепление 
единства российской нации 
и этнокультурное развитие 
народов России (2014–2020 
годы)» проводится второй 
год подряд. В прошлом году 
по итогам конкурса субсиди-
рование получили 39 субъ-
ектов, среди которых тоже 
была Республика Ингушетия.

Республика Ингушетия стала победителем конкурсного 
отбора региональных программ, которые будут 
софинансироваться из федерального бюджета


